



## Información Política

### La política en el Congreso

Con este mismo título publica «La Tribuna» de hoy una nota informativa referente a las fuerzas diputadas con que cuenta cada uno de los candidatos en discusión en la actual contienda cívica y hace resaltar el hecho elocuentísimo de que el candidato del Reformismo señor Volio está solo en la cámara política.

Perogrullo ha encontrado la cuarta dimensión; ya nosotros sabíamos que don Alberto contaba con una fracción parlamentaria, que se está desmoronando, para controlar la aplastante impopularidad de don Alberto.

Pero si hay sinceridad al informar se debe decir que el señor Máximo Chaves que figura en la lista de diputados echandistas es suplente, y que el nombre del Lic. Arturo Volio no figura entre los jimenistas.

Después de todo, el dato es muy elocuente, está probando la contradicción que existe entre la voluntad nacional y las representaciones parlamentarias, pues mientras el señor Echandi tiene en cuentas alegres mayoría en el Congreso, en el país goza de una aplastante impopularidad.

### Muere don Federico Jara

En la ciudad de Heredia murió el señor don Federico Jara, después de sufrir una penosa y larga dolencia. El joven Jara era inteligente, estudioso y muy querido. El entierro se verificó ayer, a las diez horas con mucho acompañamiento.

A don Javier Jara y a su señora esposa y demás familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

### La biografía de don Alberto

Don Ricardo Fernández promete hacer una biografía de don Alberto, y confesamos desde luego nuestro temor de que don Ricardo trase por primera vez en sus trabajos eruditos, porque la biografía tendrá que resultar homeopática, a menos que no le ayude en esa obra Tristán, maestro en eso de adivinarle méritos a los anónimos mortales.

Habrà que ver ese relato y los relieves epepéyicos de la batalla que libró don Alberto contra el chapulín dirigiendo las operaciones desde el escritorio del Ministerio, enviando cañones al campo, cuyos disparos costaban a la nación cien colones, y cuando por fin abrumado por tanto estudio inútil la turba voraz riéndose de los cañones y de don Alberto—sobre la barquilla de los nortes pasó a la República vecina.

Habrà que ver ese estirón que dará don Ricardo a la historia para hacer un paralelo entre las hazañas de César y la inolvidable campaña del gran ex-Ministro.

La biografía gris promete, pues, ser de gran suceso.

### Comprando ganado

Hace poco oímos a un echandista—hijo de expresidente—expresar el concepto capital de su jefe y su partido sobre la política. En forma grotesca—digna de chalán en feria—decía que el echandismo seguiría adeptos en Tres Ríos, con un fajo de billetes de cinco colones.

Para esos señores Costa Rica sigue siendo una fiaca y la masa ciudadana un hato.

Ya lo saben los ciudadanos de Tres Ríos, donde vean la plata está el esclavista.

ERIN

## EL PARTIDO REFORMISTA se somete al examen justiciero de la opinión

Confundiendo dolorosamente nuestra prédica idealista condensada en un programa destinado a ser bandera de lucha en el campo electoral, con los convencionalismos doctrinarios que aquí otras veces han pretendido encantar las multitudes, se habla por allí del «afán de atraer, agitando banderas ocasionales, para dejar luego a las gentes—logrado el primer interés de un triunfo en los comicios—perdidas en un campo estéril y con el frío de la desilusión mordiendo en el alma».

Quiénes con tal ligereza formulan esas conjeturas, prescinden para elaborar su juicio dubitativo de aquellas reglas de crítica serena que aconsejan contemplar los fenómenos rodeados de sus características circunstanciales. Dudar de la lealtad de un propósito cualquiera, tan sólo por la deslealtad con que otros propósitos han sido malogrados, sin tener en cuenta los antecedentes germinales y los métodos puestos en práctica para la ejecución de los proyectos en uno y otro caso, es incurrir cándidamente en aquel chistoso dogmatismo del curandero que al observando el diferente efecto que uno de sus bebedizos hacía en los organismos de dos de sus pacientes, consagrados a distintos oficios, escribió sentencioso en su libreta de observaciones: hojasén, hueno para los sastres y malo para los carpinteros.

No dice nada al pesimismo de la crítica la certidumbre de este movimiento ideológico traído al parecer ocasionalmente al terreno de la política, gesta desde hace muchos años en el campo de los trabajadores proletarios y ha tenido ya en él no pocas y brillantes manifestaciones? Quién sabe cuántos de los que hoy le miran atónitos y desconfiados no llegarían a sentir ante él, si lo miraran con cuidado, las emociones de la paternidad.

No habla nada tampoco en abono de la sinceridad del movimiento el hecho insólito de la austera pulcritud de los métodos de acción adoptados por los hombres que a esta hora lo responsabilizan y lo encauzan?

Nuestra prensa ha abandonado el púlpito dogmático y ha desdeñado la monotonía tumultuosa para tomar su puesto de avanzada discreta y vigilante, instruida en las disciplinas de una estrategia previsora que no puede ser fruto de ocasionales inspiraciones.

Nuestras tribunas tienen al pie la invariable leyenda de que el dicitario no es razón ni la impostura argumento digno de ser lanzado por mentalidades que sienten el orgullo de su propia estimación.

Nuestros discursos no exaltan los fanatismos personales tan peligrosos en la marcha de las democracias, cuya vida ha menester la base de las ideologías, y se consagra únicamente a señalar fáciles senderos por los cuales el país podría ir lentamente al camino de su perfectibilidad.

Nuestros gritos de lucha, expresados en los carteles que una vieja práctica hace indispensables para acrecer los impulsos del combate, ya no son vítores para los caudillos sino expresivas y profundas excitativas a cumplir dignamente la

función cívica del voto, en favor de un plan de ideas cuya realización debe ser considerada como una necesidad imperativa para el ciudadano. (1)

Nuestras publicaciones no contienen el fantástico desfile de nombres en cuya inmediata exhibición se empeñan los bandos caudillescos para mostrar la urgencia en que están de atolondrar al país con el ruido de una popularidad falsificada.

Nuestra Caja de Caudales aún no ha tenido que hacer fuertes erogaciones para obtener los resultados que van siendo palpables, porque en nuestro grupo cívico se realizan calladamente los actos de desprendimiento más conmovedores; y podemos asegurar bajo la fe de nuestra palabra, que a la acción económica del Partido no concurrirá un solo céntimo que no constituya una oblación desinteresada del patriotismo y de la convicción.

Nuestra actitud en el Congreso, donde el Partido Reformista, representado en su Jefe tiene hoy su más alta tribuna para arengar a la conciencia pública, estará honrada por el propósito indeclinable de una estricta consecuencia con los principios renovadores de nuestra plataforma.

Nosotros decimos de verdad a los jueces de nuestras actuaciones: examinad nuestros propósitos en relación con los actos de nuestra conducta. Si después de ese examen encontráis que no es el caso de las antiguas falaces tentativas «sin efectivos propósitos posteriores al fin directo de ganar una elección», declaradlo con entereza y con virtud.

Pero antes carecéis de autoridad para insinuar las dudas que seguirán manchando de pesimismo la página brillante de nuestro porvenir.—BILLO.

(1) Hay han amanecido las ventanas de todos los hogares reformistas, luciendo en letras rojas esta leyenda: VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA

## Fernando Acuña (Reformista.)

Las filas reformistas están de fiesta; se ha incorporado a sus fuerzas, el genuino republicano, el viejo patriarca que dió prestigio a su partido.

Debemos hacer notar el contraste entre el venerable trabajador que en el oraso de su vida, se adorna como los viejos troncos de los caminos, con las flores rojas de la renovación, en frente de esa otra actitud de los jóvenes-viejos idolatras, que no saben ser fuerza impulsora de su destino.

El partido jimenista, debe rectificar. De nuestro lado, está pues, Fernando Acuña.

## La opinión del que pasa

Abrimos esta sección que juzgamos de la mayor importancia. Se trata de recoger esa gran corriente de opinión pública que permanece ignorada para quienes buscan en el periódico la expresión del pensamiento nacional. El pensar se ha vuelto entre nosotros oficio de periodistas y de hombres públicos, y de esto ha resultado la indiferencia colectiva ante los asuntos más vitales del país.

Y es necesario despertar ese interés, hacer colaborar a todos en la forma que le permite la lucha diaria, interrogándolos en la calle, sin distinguirse títulos ni de posición, tomar la opinión del rústico y del letrado, para que todo sea en provecho y amor de nuestra cultura. Muchas cosas ignoramos de esas vidas humildes y heroicas que trabajan sin aspirar a la recompensa; muchas cosas ignoramos de esas gentes circunspectas que jamás pasarán por el suplicio de escribir un artículo, pero que tienen la madurez del que observa con provecho y la lealtad del hombre que se respeta.

Empezamos pues a recoger las arenas del río, para que nuestro público aquilote el oro de esa gran corriente de opinión pública, que hasta ahora se habla perdido.

No somos creadores de la ocurrencia. Lo hemos visto practicar con éxito en países elevadamente utilitaristas.

Ya en otro periódico la habíamos ensayado con éxito.

La pregunta de hoy.

Porqué le gusta su candidato?

Don LESMES SAUREZ, obrero reformista.

Para complacerle tendría que dar a su pregunta 18 respuestas sustanciales que contiene el Programa Reformista. (Esto es lo que se llama una respuesta morrocotuda.)

X X lechero de San Isidro, jimenista.

Vea yo tengo que agradecerle a don Ricardo. En su gobierno sacó a papá de la cárcel por un crimen.

Moralitos—el popular reporter social.

Y a y echandista porque don Alberto es mejor que don Ricardo y mire (haciendo gesto de tacaherías) es aquí, y hará economías.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

## Carta Abierta a los Señores Sauter y Co.

San José, 4 de mayo de 1923

Sres. don Federico Sauter y Compañía

Ciudad:

LA FEDERACIÓN GRÁFICA COSTARRICENSE, viva y nente interesada en la pronta solución del conflicto que se ha presentado entre los operarios del taller del cual son ustedes propietarios, y la resistencia que hacen sus Jefes y Directores a las demandas justas de los primeros, después de haber cambiado impresiones al respecto en una magna asamblea que se verificó anoche, acordó transcribir a Ud., lo siguiente:

«La Federación Gráfica Costarricense», absolutamente solidaria con la actitud de los operarios en huelga, pone en conocimiento de los señores Sauter y C. que si esa casa no cede a las peticiones justas

de sus operarios, pondrá en juego todas las fuerzas de que dispone al servicio de la protección de sus agremiados, siendo así, que esta Sociedad lamentaría una ruptura absoluta de relaciones entre esa casa, y todas las sociedades obreras en general, pues, que estas, en su mayoría sino todas son solidarias con la «Federación Gráfica Costarricense».

En la esperanza de que esa casa, inspirada con un sentimiento de reciprocidad para un número de hijos de esta tierra hospitalaria y orientada en un principio de justicia ha de ceder a las peticiones de sus operarios.

Me suscribo de de Uds.

Atto. s. s.

RAFAEL DELGADILLO

Presidente de la F. G. C.



LA NOTA PARLAMENTARIA

# Las deudas políticas

El diputado señor Mayorga Rivas presentó ayer en el Congreso un proyecto firmado por algunos compañeros, para impedir que las deudas políticas se paguen de los fondos públicos o municipales; así como tampoco se rebajen para este efecto, los sueldos de los empleados del Gobierno.

En realidad al proyecto no le encontramos mayor trascendencia y apenas lo tomamos como motivo a estas líneas de hoy.

Lo inmoral, lo corrupto, lo grave, es que hayan exageradas cuentas acumuladas en una campaña política por determinados partidos que conquistan conciencias por medio del oro que encanallece a los viles que lo mendigan en su basta del voto.

Lo que nos hace pensar hondo es que para lanzar una candidatura sea necesario antes acumular montones de oro para dilapidarlo después en dádivas vergonzosas.

Porque, seamos francos, antes no mediaba como factor principal el oro en la renova-

ción de poderes; apenas era un agente como cualquiera otro. De un tiempo a esta parte sí constituye el motor que mueve las masas.

¿Quiénes tienen la culpa? Los traficantes políticos que poco a poco han ido corrompiendo la conciencia ciudadana antes pura y noble.

Contra esos traficantes deben ir las iras santas de los hombres de principios y de ideas.

No negamos que se necesita dinero para las campañas; siempre se ha necesitado para lo indispensable, pero de eso al lujo y al derroche, hay mucha diferencia. Se necesita dinero para los gastos corrientes de imprenta, locales y otras menudencias, pero jamás se necesitará para comprar garrafas de aguardiente ni para comprar votos.

Ignoran los pueblos por desventura que esos capitales que se gastan en política, en una forma u otra los pagan ellos después al ciento por uno?

PIK

## Sigue la huelga de los Tipógrafos

### Los trabajos de la Casa Sauter y Cía. continúan paralizados

Ayer a las cuatro de la tarde circuló una invitación convocando al gremio de tipógrafos en la Sociedad Federal de Trabajadores para discutir y tomar medidas respecto a la huelga declarada en los talleres de la casa Sauter y Cía.

La invitación señalaba la hora de las siete de la noche y desde muy antes comenzaron a llegar los tipógrafos.

Estuvieron presentes los señores Delegados al Congreso Obrero Centroamericano.

Se propuso en la reunión la huelga general del gremio, pero fue desechada esa idea.

Se acordó seguir en la huelga parcial concretada a la casa Sauter y Cía.

A una nota de la Federación Gráfica, el Director de la Imprenta Nacional contestó otra en la que manifiesta que la Nacional hizo un trabajo de la Casa Sauter y nada más; al igual se hacen otros de la

misma procedencia en las casas de Lines y Trejos.

Se tomó el acuerdo de publicar esas notas.

Fue nombrado el Comité Pro huelga, para recoger contribuciones voluntarias para ayudar a los tipógrafos huelguistas; ese Comité lo componen: don José Zenón Muñoz, don Rafael Delgadillo, don Marcelino Villalta, don Luis Valerío y don Carlos Luis Sánchez.

Se iniciaron las primeras contribuciones que dieron el siguiente resultado: José A. Miranda ₡ 5, Rodolfo Rojas Palacios ₡ 2, Abel Cambroner ₡ 2, Luis J. Abarca ₡ 3, Joaquín E. Granillo ₡ 3, A. Cambroner ₡ 1, Gonzalo Hernández, ₡ 2, Carlos L. Sánchez ₡ 2, Francisco González ₡ 2.

Después de discutidos algunos detalles más sobre la huelga, se levantó la sesión a las diez de la noche.



**PARA EL MALESTAR, PEREZ y SUEÑO después de comida TOME Digestoides**

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

**Botica Alemana**  
MEDICAMENTOS PUROS

Servicio experto en el Despacho de Recetas

200 vs, al Norte del Mercado (Paso de la Vaca)

Por la baratatura de sus precios debería llamarse: Botica de los pobres

# De Centroamérica Por el ideal democrático

## Captura de Clara Phillips

San Salvador, 1º de mayo.

A LA PRENSA.

Según decreto de ayer, se funda el Almacén Escolar dependiente del Ministerio de Instrucción Pública. —Se ha nombrado una comisión de distinguidos profesionales para que revisen y reformen los Estatutos de la Universidad Nacional.

—Fueron suprimidas las inspecciones escolares y especiales de esta capital, obedeciendo al nuevo plan de trabajos del Ministerio de Instrucción Pública.

—Hoy principiaron los pagos del mes de abril en la Tesorería General de la República.

—El Palacio Municipal va a ser reconstruido en el antiguo lugar. El Poder Ejecutivo ha ofrecido todo su apoyo para la obra.

—Los funerales de Vicente Acosta se verificarán el próximo domingo. —EL DIA.

Guatemala, 2 de mayo.

A LA PRENSA.

Ayer eligió la Asamblea Legislativa a los Designados a la Presidencia de la República. Primer designado Gral. Margarito Uiza; segundo, Gral. Francisco Fuentes. El primero es Comandante y Jefe Político de Juliapa y Ministro de Guerra el segundo, ambos son personalidades de relieve; también se eligió a los miembros de la primera comisión permanente de la arambala y con los siguientes diputados: J. A. Madry, Victor M. Stebes, José M. Laso, Buenaventura Echeverri y Maximiliano R. Morales y J. F. Juárez Muñoz.

Los doctores Juan S. Ortega y Luis Lago Arriaga han sido nombrados para revisar el plan de estudios de la Facultad de Medicina al cual no están de acuerdo los estudiantes y han pedido se reforme.

Del exterior se ha recibido el siguiente cable: México 26.—La captura de Clara Phillips en su localización en Tegucigalpa, Honduras, débese exclusivamente a la Agencia Técnica; constituyese este arresto un record de periodista envidiable demostrando la necesidad que hay de una comunicación regular con el resto de Centro América por la de México, cosa que ha conseguido ampliamente por conducto de la Agencia Técnica que ha demostrado una vez más su excelencia prestando un señalado servicio a las autoridades de Estados Unidos en general para demostrar lo anterior, tómese nota de estos hechos irrefutables. —EXCELSIOR.

San Salvador, 2.—El Ateneo del Salvador dispuso tributar un homenaje fúnebre en memoria del poeta Vicente Acosta. Vicente Acosta fue un exquisito poeta a quien la gloria acarició durante sus últimos años.

Santa Ana, El Salvador, 2.—Ayer fueron obsequiados los presos de la Penitenciaría con un ciparó al muerzo, costado por varias personas caritativas de la localidad.

Tegucigalpa, 2.—Por asuntos políticos, Estanislao Osejo asesinó al bonillista don Miguel Zúñiga.

Se encuentra grave la señora doña Rosenda Serra de Almeyda a consecuencia de haber tomado equivocadamente un veneno activo. —EL CRONISTA

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO

**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**

Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

**United Fruit Company**  
SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston: en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrá un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y F. Iffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

**TRAUBE** Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Dobis" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne Cream soda, Ginger-ale.

Se han dictado por los distintos departamentos de gobierno, circulares en que se prohíbe terminantemente a los empleados públicos tomar participación activa en la campaña política que empieza a despertar los ánimos adormecidos por los cortos días de paz, subsiguientes a este género de actividades sociales.

Y se conmina con la pena de destitución a los que, bien penetrados de sus deberes cívicos, se atreven a saltar el muro que los aleja del campo del derecho público, limitado en esta forma por el poder burocrático.

Esta costumbre de las circulares ministeriales, data del año 1906, del tiempo en que el Ministro Astúa limitó en forma tan ajena al principio constitucional, el sufragio popular; del año fatídico en que se nos metió a la cárcel y se nos combatió en favor de un partido político oficial, con el argumento del calabozo, el garrote y de la cincha, y tales procedimientos no tienen razón de ser ahora que el señor Acosta aspira a redondear un período de mando que deje en la historia patria, ejemplo altísimo de libertad de pensamiento, de palabra y de reunión, culminando con la más amplia libertad electoral.

Cuando de orden de Astúa, se me presentó la primera circular de este género, para que la firmara, ocupaba el cargo de Jefe de los Archivos Nacionales, y consideré tan irritante el procedimiento, que mandé a decir al autor de semejante documento: «que yo no había vendido mi conciencia por un puesto público» e inmediatamente me alejé de los Archivos.

Así es como ha venido destruyéndose en el alma popular el principio altísimo de libertad de sufragio en Costa Rica porque disposiciones en un todo anticonstitucionales vienen

limitando los cánones de nuestra Constitución Política, donde se consagra la más amplia libertad de pensamiento, de palabra, de reunión, de locución y por encima de todo, el dogma de la ciudadanía, castrada con disposiciones transitorias, contrarias en un todo a la ley fundamental.

Con semejantes disposiciones se mata en los empleados el ideal que se propone la república democrática que consiste en el concurso de todos los asociados para construir el gobierno republicano y luego se va creando una república aristocrática del dinero por cuanto sólo los ricos podrán ejercer en lo futuro los derechos de ciudadanía.

¿No es acaso el propósito altísimo de la escuela en Costa Rica, preparar la célula social para ejercer conscientemente el gran principio de la soberanía nacional?

Y el empleado público no es acaso parte integrante del soberano?

Pensemos por un momento en que dentro del numeroso grupo de servidores del estado hay muchos elementos bien preparados para terciar en el debate político, muchos conscientes de sus derechos y deberes cívicos, muchas mentes capacitadas que pueden contribuir con sus luces, su experiencia y honradez a atenuar las asperezas de la lucha.

Desarrollemos en el alma popular una tendencia a mejorar de costumbre, a dignificar todo cuanto se roce con los principios democráticos y así habremos ayudado a construir la república en el corazón del pueblo.

Hagamos república de verdad, respetemos el soberano siquiera sea en los cortos instantes en que manifiesta sus poderes, para renunciarlos eligiendo presidente que le mande por dilatados cuatro años.

F. CONEJO

**¡A los panaderos!**

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca **LA JOSEFITA**

Depósito en la panadería LA JOSEFITA  
150 v. al S. del Hotel Hashington

Salvador de la Harina de los Volcades

**El Depósito de Azúcar de Jose Andrés Coronado**

tiene siempre en existencia azúcar de todos los ingenios del país, a los precios más bajos de plaza.

Frente al Palacio de Justicia

OBRAS EN VENTA EN LA

# Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

### Obras completas de B. Morales San Marti

A \$ 4.00 el tomo  
El Ocaso del Hombre  
El Enigma de lo Imposible  
Tierra Levantina (2 tomos)

### Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.  
EL ROMANCERO DEL CID  
LA ILLADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMÉS, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA, BO-  
DAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Ska  
Kespere  
EDIPO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO,  
Ibsen  
PILAR ABARCA, J. Llampay

### Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO  
SIEMPRE ADELANTE  
EL ÉXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

### Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Fran-  
cisco Pi y Margall  
MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Vol-  
taire  
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon  
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F.  
Laurent  
TEMAS VARIOS, E. Benot  
EL HOMBRE Y LA TIERRA (frag-  
mentos), Elisée Reclus  
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y  
LAS CIENCIAS NATURALES, E.  
Renán y M. Berthelot  
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola  
DE LOS JESUITAS, J. Michelet  
LA RELIGIOSA, Diderot

### Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO  
Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias  
El jardín de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Miscelánea literaria y Juan Maragall.  
La Ciencia y la Metafísica, C. Gaglioli.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois  
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.  
Artículos, Eça de Queiroz.  
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)  
Las guaridas del crepúsculo, N. Pacheco  
la escuela, Luis de Zulueta.  
La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basilla Fantasma, Pierre Loti.  
El príncipe Félix, Oscar Wilde.  
Lanica no tristes (poesía), Vte. Medina  
El momento fugaz, L. Montalbán  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó

### A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Ara-  
quistain  
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.  
Fenómeno político y religioso, Benito  
Pérez Galdo  
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margat  
Fragancias selectas, Jacinto Benavente.  
Autología hispano-americana, Nicaragua  
Malos vecinos, Georges Clemenceau  
El pájaro azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
A 50 Centimos tomo  
Las Virgenes Locas, por Vicente Blas-  
co Ibañez.  
Pequeño Ideario, Angel (poesías), Ra-  
las Rosas de Engadit Ganivet.  
Facel Arévalo Martínez.

Para todo trabajo en  
el ramo tipográfico, di-  
rijase Ud. a la imprenta

## Falcó y Borrásé

Pasaje CALDERON

Las ediciones «Renova-  
ción» son más solicitadas  
de las personas de refina-  
do gusto literario. Estas  
obras son editadas por la  
casa Falcó y Borrásé, San  
José. Leal y se convencerá.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrásé.

### Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50  
Las cenizas del cementerio, Gabriel Miró.  
El espádua mento, Frank Harris.  
Jernalden en Dulcecrua, Selma Lagerlöf.  
La voz de las campanas, Carlos Dickens.  
El Abismo, Carlos Dickens.  
Aimas en pena, Bjornstjerne Bjornson.  
Quilolita, J. Jesús García.  
Fabrián Arón, J. Pérez Bojart.  
Hipólito en la Montaña, Mauricio Hev-  
lett.  
Norte, Federico Mistral.  
Austas de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri I vedán.  
Culpabilis, W. Le Queux.  
Por la vida, J. Pous y Pagé.  
Las rocas blancas, Eduardo P. Jod.  
Fenómeno, J. Víctor Lave An.  
El caudero viviente, Leon Tolstói.  
El refugio, Stevenson y Orbourne.  
Erolita, B. Morales San Martín.  
Relato de un nihilista, Antón Tchokor.  
El cupón fiso, Leon Tolstói.  
Del Anerto aproximación, Gabriel Miró.  
Fenómeno, Iván Turgueniev.  
Balada, R. Sánchez Diaz.  
Juventud de Príncipe, W. Meyer  
Kolstomero, Conde Leon Tolstói  
Minnais, A. Lichtenberg.  
Jacobus, Joaquín Ruyra.  
El dragón de Jugo, Jacinto Benavente.  
Ensayos, J. Tardieu Beauran.  
Buda oficial, R. H. Savage.  
El hurio satorio, José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
El silencio, Eduardo Rod.  
Apuntes de un desconocido, Fedor Do-  
toyevsky, 21.  
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.  
El amor catódico, G. Martínez Sierra.  
La enjuta, Victor Catalá.  
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.  
La bella dormida en el bosque..., Fran-  
cois de Nion.  
Rebeldeja, Joaquín Dicenta.

### Ediciones ímimas

A 40 CENTIMOS TOMO  
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.  
Líneas, Andrés Bregaña.  
Meditaciones, M. Medina Betancort.  
Cartas Anatólicas, Mariana Alcorford.  
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).  
Crainquebilla, Anatole France.  
Oemas, Guillermo Valencia.  
O Poesías, Edmundo Montagne.  
Algunas páginas, Rem de Gourmont.  
Sus mejores cuentos, A. Montevardo.  
El sexto matrimonio de Barba Azul.

### Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo ..... \$ 5-00  
El Camino de Paros ..... 3-50  
El Mirador de Prospero ..... 5-00  
Hombres de América ..... 5-00  
Ariel ..... 2-50  
El que vendrá ..... 4-75

### Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO  
La misa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Goriot.  
César Biotteau.  
La casa de Nucingen.  
La casa de los Indicretos.  
El contrato de matrimonio.  
Modesta Mitión.  
La última encarnación de Vautrin.  
Los chivanes.  
Los Charvats.  
Luis Lambert.  
Juan de la Piedad que pelotea.  
Reverso de la Historia contemporánea.  
El disputado de 1834.  
El primo Pons.  
Un asunto tenebroso.  
La misa del ateo.  
La prima Zé.  
El caso de aldea.  
Los Alicantos.  
La investigación de lo absoluto.  
El hijo maldito.  
Disgustillos de la vida conyugal.  
Ysida Mironet.  
Eugenia Grandet.  
Perrilla.

### Obras de Pio Baroja

CESAR O NADA ..... \$ 3-50  
AURORA ROJA ..... 3-50  
LA PERLA DE LOS INDICRETOS ..... 3-50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS ..... 3-50  
EL MUNDO ES ANSI ..... 3-50  
PARADOX, REV ..... 3-50  
LA RUTA DEL AVENTURERO ..... 3-50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO ..... 3-50  
CON LA PERLA Y CON EL SABLE ..... 3-50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA ..... 3-50  
EL ESCUADRON DE BRIGANTES ..... 3-50  
EL MAYORAZGO DE LAS RASAS ..... 1-50

### LAS MEJORES POESÍAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO  
Shelley : Shakespeare : Leopardi  
Verlaine : Heine : Wordsworth  
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

# Desenmascarando al Gobierno

A propósito de la libertad de elecciones de que tanto ha alardeado el Gobierno actual, nuestro amigo don Victoriano Garro ex-Jefe Político de Aserri y persona muy estimada y muy conocida en este país, a quien por cierto le cabe el honor de haber sido el primero en izar nuestras augusta y gallarda bandera nacional, por primera vez en Colorado y en Sixola, es decir, en ambas fronteras de la costa atlántica, nos ha manifestado lo siguiente:

«En las elecciones últimas para Diputados, o sea durante el régimen Acosta, era yo Jefe Político de Aserri. Como tal recibí instrucciones del señor Ministro de Gobernación don Aquiles Acosta, para apoyar las candidaturas de Diputados agrícolas, con especialidad, la del señor Leonidas Rojas y la del Lic. don Juan Felipe Picado. En mi lealtad de militar, puesto que quien me hablaba al mismo tiempo era el Ministro de la Guerra, y en mi hombría de bien de ciudadano, puesto que yo no quería violentar la voluntad popular, y creyendo en el primer momento, por que así me lo aseguró el Ministro, que la elección sería unánime, consulté con mis gobernantes.

De ello resultó que todo el Centro era jimenista, pero que en los distritos sí podría tener mayoría Rojas.

Como éste supo la oposición de elementos muy significados del Centro de Aserri, llegó Juan José Monge, eminentísimo orador parlamentario y escritor de gran valía, a quien otros han juzgado nulidad absoluta, y me dió orden de mandar a los cuarteles a quien no votara por la Papeleta Agrícola.

Mi respuesta fue que jamás haría elecciones en tal forma.

No obstante, el Agrícola triunfó, porque como todo el país sabe, no hubo verdadera oposición del otro lado.

El resultado de ello fué para mí, sin embargo, que don Aquiles Acosta me destituyó inicuamente de mi puesto, en particular, porque Juan José Monge me vino a mal informar con él.

Después de eso, muchos pueblos me han pedido para Jefe Político, como Santa Ana, Orotina, Alajuelita y Santa Cruz de Guanacaste, pero don Aquiles me rechazó enérgicamente.

Con tales antecedentes, yo quiero preguntar al país y a Ud., si puede creerse en la libertad de estas elecciones que se acercan, pues próximamente publicaré además dos entrevistas que tuve, una con el Sr. Ministro Acosta y otra con el Lic. Echandi y que dan mucho qué decir, desde luego que veo, como vi antes, que la candidatura Ehandi es oficial, netamente oficial».

## De Honduras

TEGUCIGALPA.—Anteayer falleció en el Hospital General de esta ciudad Ana María Martínez a consecuencia de aborto. Deliraba por la pobre mujer y a veces atenta contra el niño. La muerte calmó sus penas.

Continúan discutiéndose en el Congreso Nacional los pactos de Washington.

La señora Chinda de Almendares equivocadamente se envenenó ayer; su estado es grave y su muerte se espera de un momento a otro.

Muchos perros con rabia en esta capital. Varias personas han sido mordidas y han tenido que partir precipitadamente a San Salvador a someterse a tratamientos anti-rabiosos.

EXCELSIOR

## Natalicio

La distinguida señorita Claudia Fernández G. celebra hoy la fecha de su natalicio. Por este fausto motivo le enviamos nuestras sinceras felicitaciones a la señorita Fernández.

## ROBERT W. CHAMBERS

# LA MODELO

(NOVELA)

La casa editora de los señores FELIX & SUSANA de Barcelona (España) ha empezado la publicación de una NUEVA BIBLIOTECA DE NOVELAS SELECTAS. Han elegido la muy renombrada novela de actualidad

## LA MODELO

que es una historia de amor de una joven hermosa y delicada, que se entrega a esta profesión, llevada del noble deseo de alternar con hombres inteligentes, e inspira a uno de ellos un profundo sentimiento. Está perfectamente ilustrada e impresa en buen papel. Consta de 450 páginas.

Precio: Cuatro colones

De venta en la Imprenta y Librería FALCO & BORRASE frente al Mercado

San José, Costa Rica.

# Carta dirigida al Licenciado don Alberto Echandi

San José, 3 de mayo de 1923.  
Sr. Lic don Alberto Echandi

Respetable señor:  
Don Miguel Enrique Mora dirigió a don Ricardo Jiménez, candidato del Partido Republicano, una carta preguntándole si él se hacía solidario de las palabras expresadas por el señor García Monge con respecto al tinoquismo y al civilismo.

El Sr. Jiménez contestó estableciendo clara diferencia entre el régimen civilista y el régimen tinoquista, de un lado— y los civilistas y tinoquistas de otro.

Según eso, el Partido Republicano acepta con gusto a los ciudadanos de ambos círculos que se adhieran a la candidatura del señor Jiménez; pero desde luego, rechaza el régimen de gobierno que siguieron el señor Yglesias y los señores

Tinoco. Ahora bien, como usted publicó en estos días un manifiesto en que parecía vindicar o justificar el régimen de gobierno seguido por esos caudillos, yo le agradecería mucho a usted, como su partidario que soy, se sirva decirme explícitamente si usted hace o no diferencia clara y terminante entre los anti-gueros civilistas y tinoquistas y el régimen a cuyo servicio estuvieron, pues conviene mucho para los intereses del Partido Agrícola que usted represente y para el país en general saber de sus propios labios si usted aprueba y acepta en alguna forma los métodos de gobierno puestos en boga por don Rafael Yglesias y los señores Tinoco. En espera de su respuesta me suscribo su atento S. S. y partidario.

RUBEN SOLANO.

## SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país. Pida informes al ALMACÉN

### Tomás Fernández

## Los funerales de hoy

A las ocho de la noche, en esta respetable Logia Hermes Número 7, hoy se verificarán los funerales del recordado caballero don Gerardo Volio Tinoco. Tomarán la palabra en este acto varios caballeros marsones.

## Próxima boda

En breve se verificará en esta capital la boda del señor don Abel Paniagua Ruiz con la gentil señorita Lola Salazar González. La boda se efectuará el siete de este mes. Hacemos votos fervientes por la felicidad eterna de los futuros esposos.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

# Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

# Revista Ilustrada

Está Ud. orgullosa de su idioma? ¿Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana? La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

## FEMINISMO INTERNACIONAL

es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud ayudarnos?  
Suscribase Ud. cuanto antes a

## FEMINISMO INTERNACIONAL

Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la Librería Falcó y Borrásé a 60 céntimos el ejemplar